
! ! ! !格莱泽因为写了!城市的胜利"#!"#$%&' () *'+ ,#*-$而出名% 这本

书由英国 .+/0$1/出版公司 2345年出版&入选 2355年!经济学人"杂志

非虚构类最佳图书以及 2355年!金融时报"最佳商业图书提名&出版 25

个月长居亚马逊畅销书排行榜'城市规划与发展类图书(第一%!城市的胜

利"中文版 2352年出版&从而使格莱特被更多的中国读者认识%

此外&哈佛大学公开课的视频也有爱德华)格莱泽的!城市的胜利"这

堂课&因此&他是这几年全球影响很大的城市经济学家%

! ! ! !现在有一种观点，就是有了发达的信
息技术，人可以住在偏僻的地方，比如住在
森林或者农村，可以通过电话或者其他通
讯工具进行沟通，不必都住在城市里。但
是，爱德华·格莱泽认为这种预测是错误
的，大家还是愿意住在城市。为什么全球化
的通信技术并没有让城市变得过时？

因为面对面的沟通和交流至关重要。
科学技术使城市变得更美好，更宜居，也使
得大家可以共同分享所取得的成就。比如，
你有新汽车可以跟大家去分享，城市就是
一个分享的大平台，包括酒店、餐厅等等都
是大家分享的场所，技术就是推动这种分
享，通过这种分享，城市变得更利于生活。

格莱泽认为全球城市化进入了非常精

彩的阶段，城市可以提高生产力，能提高收
入，提高健康水平，城市里的人均预期寿命
更长，另外，城市带来文化的创新和自由。从
环保的角度看，格莱泽认为住在城市更环
保，人口密集的城市生活正是人类保护环境
的最佳途径。他说了一个故事，!"#"年，一
个哈佛大学的毕业生到野外去钓鱼，然后在
河边烧烤，但一阵大风吹过来，点着了旁边
的干草，火很大一下子将旁边的森林烧起来
了，最终 $%%英里的森林都烧掉了。后来这
个年轻人成为美国著名的环保人士。
格莱泽说：“我们从这个故事中得到启

示，人是破坏自然的生物，如果我们要保护
自然，最好就是离开自然，城市就是这样，
人住在城市里就是要远离自然，起到保护

自然的效果。”格莱泽展示了几张显示碳排
放数据的图，他解释说：“看看这些碳排放
测量的图片，城市地区的人均碳排放比较
低，因为在城市中，居住面积比较小，出行
一般只需短途交通，由此，我们消耗的能源
相对较少，对整个环境的伤害也较小。但看
看郊区，人均碳排放量反而大，因为居住在
人烟稀少的郊区，每次出门办事，都需要开
很长距离的汽车，这样反而浪费能源。所
以，我们要鼓励人们住在城市。”
当然，城市发展中也会遇到许多问题，

比如交通拥堵，对此，格莱泽认为对过多的
人开汽车要进行干预，如果你建设更多的
高速公路，就会有更多的人去开车。
说到上海，格莱泽认为，上海是一个非

常美妙的城市，有非常大的潜力，上海要向
全球学习，而上海也有许多好的方面值得
其他城市学习，这种学习应该是双向的。
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! ! ! !格莱泽看好中国未来城市发展的潜力，并提
出很多有益的建议。
格莱泽表示，中国的城市很可能在 &'世纪成

为世界上其他城市发展的风向标，中国大城市世界
一流的基础设施建设让美国城市显得十分落伍。但
中国城市发展必须时刻注意投入的有效性和合理
性，政府对于城市发展的投入应该着眼于提高居住
于城市里的人们的生活质量。但是，必须时刻牢记
的是，城市的存在是为人服务的，而不是人们为城
市服务。城市发展的核心必须是为了有助于人类的
发展，而不是为城市建设的主导者留下功绩。

南京路是个成功案例
中国建造了大量高楼，格莱泽对此表示赞同，

因为这样能够容纳更多的人。摩天大楼的集束从
环保角度来看是有益的，因为这会减少交通能耗，
往上建比往四周建要好。格莱泽认为中国不要学
习美国的城市化，因为美国人口大量居住在空旷
的郊区，这是自私的选择，带来的污染、交通浪费
等是难以计算的。如果中国效仿美国的发展方式，
能源需求将成倍增加，因为大量使用汽车和大面
积居住能源消耗，将加剧世界能源紧张。他认为紧
凑的规划从而方便交通、实现多功能共存，这才是
城市的最佳状态。上海南京路是一个成功案例，居
住区、餐馆、店铺和办公区同处一地。

城市化要有独立思路
当然，中国城市发展面临的挑战也是巨大的，

格莱泽表示，大规模的城市化必然有消极面，比如
说严重污染、交通堵塞、人口拥挤等等，避免这些
消极面是政府的重要职责。工程学不能解决所有
城市问题，拥堵是伴随汽车工业进入城市的。如果
中国希望城市街道畅通无阻，可以采取电子道路
收费系统，并根据一天中不同时段与不同拥堵状
况来收费。如果中国像美国那样等到绝大多数国
民都开上汽车才开始采取相关行动，这种对拥堵
的收费将变得更加困难。
格莱泽认为中国的中小城市是缓解大城市拥

堵的中坚力量，最重要的是，他认为中国城市化需
要独立思路。虽然向其他国家学习成功的城镇化
经验是一条捷径，但中国更需要考量自身特点，从
地方的“改革试验区”汲取经验。

哈佛大学教授爱德华·格莱泽以独树一帜的观点指出

! ! ! !爱德华!格莱泽"!"#$%" &'$()(%#$哈佛大学经济学系和肯

尼迪政府学院教授$世界顶级城市经济学家% *+,,年获得普林斯

顿大学经济学学士学位$*++-年获得芝加哥大学经济学博士学

位$*++-年至今在哈佛大学担任教授$兼任陶布曼国家和地方政

府研究中心主任$计量经济学会院士&美国公共管理学会院士$胡

佛研究所&曼哈顿研究中心高级研究员等职%

爱德华!格莱泽教授主要研究城市经济$ 发表了大量关于城

市的文章$主要研究领域包括城市增长&居住隔离&犯罪和房地产

市场等%

近日，爱德华·格莱泽教授来到上海，参加上海财经大学
公共政策与治理研究院与北大-林肯研究院城市发展与土地
政策研究中心举办的首届“全球城市公共政策与治理创新”国
际论坛。

说到爱德华·格莱泽教授，必然要说到这本书———《城市
的胜利》，格莱泽因为写了此书而出名。关于全球城市发展的
研讨会，自然应该听听格莱泽教授关于城市的观点。在会上，
他再次演讲了“城市的胜利”。

中国不要效仿美国城市化模式
本报记者 连建明

! ! ! !那么，《城市的胜利》是一本什么样的
书？可以说，这本书打破了人们长久以来对
城市生活的诸多误解。爱德华·格莱泽和他
的研究团队在对全世界各个洲城市形态进
行调查研究后，得出一个结论：城市是人类
最伟大的发明与最美好的希望，城市的未
来将决定人类的未来！

他有很多观点和人们传统的思维不一
样，比如，他认为住在摩天大楼里才是最环
保。他认为如果真心热爱自然，就应该远离
自然，到拥挤的市中心去定居。在那里，人
们的公寓面积小、家庭规模小、空间距离
近、驾车机会少，人均碳排放量要远远低于
农村或郊区。再比如，他认为贫民窟是城市

胜利的标志。城市里充满了贫困人口，但城
市并非贫困的根源，它只是利用美好的生
活前景吸引来了贫困人口。评价一座城市
成功与否的依据不是它存在的贫困现象，
而是它在帮助贫困的人口提升自己的社会
和经济地位方面所作出的成绩。如果一座
城市吸引着贫穷者持续流入、帮助他们取
得成功、目送他们离开，然后再吸引新的贫
困移民，恰恰证明这座城市为人们提供了
更多的经济机遇、公共服务和生活乐趣。

! ! ! !谈到城市，爱德华·格莱泽讲了两个指
数，一个是幸福指数，城市的幸福指数很
高。从全球调研看，一些城镇化率非常高的
国家，满意度也非常高，幸福指数高于城镇
化率低的国家。城市与乡村比，在比较富裕
的发达国家如美国，城市和乡村没有很大
的幸福度差异，幸福指数都很高，但是，在
不发达的国家，城市里的人幸福度远远高
于乡村里的幸福度。

为什么城市幸福指数高？格莱泽认为
主要是城市的收入高，因为收入与人口密
度有关，如果人口密度高，聚集效应带来更
高的生产率，也带来更多的收入。无论美国
还是欧洲，都是这种情况。中国和印度这样
的发展中国家，人口密度和收入也是成正
比的，这个比率甚至比纽约还高。
格莱泽说的另外一个指数，是房产的

价格指数，这也是一个上升的指数。总体

看，在人口密度非常高的地方，房价的上升
也非常快，这反映出人们愿意付高价，愿意
住在高密度的城市核心区域。

格莱泽分析了美国城市的发展历史，
美国早期很多城市都是沿河而建的，因为
很多产品需要低廉的水道运输，底特律就
是这样逐渐兴盛起来的。在 !"世纪，亨利·
福特最先启动了大规模汽车生产时代，当
时他的想法是，左边是汽车大规模的生产
线，右边是红河，大规模生产优势和河道运
输低成本，使得汽车兴旺发达起来，并带来
了城市化的发展。
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!风靡全球的'城市的胜利(

谈 中 国

城市幸福指数为什么很高

城市是保护环境的最佳途径

说 城 市


